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那些五花八门的就业歧视
“高血压为什么不能当老师？”“QQ25

级以上网虫勿应聘？”就业歧视现象在现实
生活中非常普遍， 五花八门的就业门槛不
时引起人们的吐槽和质疑。

以校论薪，普通高校5000清华9000
《新快报》消息，11月22日，在中山大学

本科专场招聘会上， 有企业在招聘时将应
届生就读的院校分为普通、 重点、211工程、
985工程以及清华北大电子科大等5个梯度，
起薪也是由5000元逐级递增至1万元。

长相决定工资高低

2014年， 东莞南城第一国际汇一城近
百名清洁工很郁闷， 因为 “长相” 竟成为
决定工资高低的标准之一。 年纪轻、 形象
好的， 月薪1800元， 其他的则为1650元 ，

而两者工作量几乎差不多。

“宁用武大郎，不选穆桂英”
女大学生黄蓉 (化名) 在应聘杭州市

西湖区东方烹饪职业技能培训学校的文案

策划一职时 ， 三次被该单位以 “限招男
性” 为由拒绝。 7月8日， 黄蓉以 “用人单
位招工的性别歧视” 为由起诉该单位。 最
终,法院判决该校赔偿黄蓉精神损害抚慰
金2000元。

没谈过恋爱概不录用

厦门大学2013届毕业生春季招聘会现
场，一家营销策划公司打出了这样的口号：
“大学期间，你没谈过恋爱，也没被追过，连
暗恋对象都没有？那你不用来了！” 无独有
偶， 浙江财经大学金融学专业的毕业生小

黄去应聘杭州一家出售监控设备的公司，
面试官在得知她大学里没有恋爱经历后，
连实习的机会都没给她。

“外来的和尚念经难”
2013年， 安徽籍女大学生江亚萍在应

聘南京市人力资源和社会保障局电话咨询

员一职时， 因非南京户籍被拒绝。 经过15
个月马拉松式的维权诉讼， 今年8月， 江
亚萍终于拿到了1.1万元的赔偿款。

老板炒我鱿鱼只因我姓裴

2005年， 女孩裴红在长春打工期间，
因被嫌晦气， 曾7个月之内被炒7次鱿鱼。
记者采访裴红老板是否忌讳裴字与 “赔”
同音时， 她反问一句： “开门做生意， 谁
不想讨吉利？”

个子矮也有错

冯先生报考某事业单位办公室职员岗

位，笔试成绩一路过关，但最终在体检时却
“卡了壳”，他的身高不足1.6米，用人单位
说他没有达到最低身高标准。冯先生质疑：
在办公室工作，有什么理由说长得“高大威
猛”就一定要比“短小精悍”干得好？

星座不符，躺着都中枪
处女座的小温毕业于杭州师范大学。

2013年， 她在家乡温州的一家知名广告设
计公司应聘设计师岗位时被告知：“如果你
是处女座或者天蝎座的那就不好意思了。”

和老板属相相冲，不能共事
小江 ， 杭州电子科技大学的学生 ，

2013年，在杭州找一份暑期兼职。在应聘一
家蛋糕店时， 该店老板以生肖相冲为由拒
绝录用。据了解，来该店应招的人不少，其
中许多都因属相不合被拒。
（实习生 周婉娇 本报记者 王帝整理）

成绩第一，却因高血压被拒聘
河南一教师申请行政复议质疑招考单位就业歧视

实 习 生 高培蕾

本报记者 王 帝

王勇 （化名） 实在想不通， 患有高血
压怎么就不能当教师。 “公开招考， 我考
了第一， 却因为高血压， 莫名失去录取资
格！ 这不是典型的就业歧视吗？ 我应聘的
岗位是教师， 以伏案工作为主， 并不涉及
高空作业、 驾驶等危险工作， 即使确实患
有轻度高血压， 也在可控制范围之内， 对
履行工作职责并无明显影响， 为何用人单
位要因此设门卡？”

而在接受中国青年报采访时， 招岗校
方———重庆市经贸中等专业学校却感觉十

分委屈， “如果聘用王勇， 是违反规定行
为， 是失职； 不聘任王勇， 又被指责为就业
歧视”。

一方称是就业歧视， 一方称是遵守规
定， 问题究竟出在哪儿？

成绩第一， 因高血压被淘汰
王勇是河南省一名事业单位在编教

师， 2014年9月， 作为跨省引进紧缺急需
高技能专业技术人才， 他参加了重庆市经
贸中等专业学校2014年下半年教师公招岗
位的考试。

11月14日， 当看到学校公示中， 自己
在面试及试讲考核里获得第一名的成绩

时， 王勇有些激动， “看来这个工作我是
十拿九稳”。 然而轻松的心情还没来得及
回味， 10天后， 在学校官网发布的聘用人
员公示中， 王勇并没有找到自己的名字。

经过询问， 王勇得知自己被卡在了体
检这一关。 据体检结果显示， 王勇患有高
血压， 校方最终决定不予录取。

对此说法王勇表示不能接受。 “从没
听说过因高血压被开除的教师， 这是典型
的就业歧视。”

11月26日， 他向重庆市经贸中等专业
学校的上级单位重庆市供销总社提交行政

复议申请书， 要求确认该行为违法并且要
求更改其录用决定。

面对王勇的质疑， 校方也备感委屈。
“我们学校属于事业单位， 招录要参照人
力资源和社会保障部颁布的国家公务员的

体检标准。” 重庆市经贸中等专业学校人
事处工作人员谭昆在接受中国青年报采访

时说。
谭昆告诉记者， 公务员体检标准第二

条 明 确 规 定 血 压 收 缩 压 90mmHg -
140mmHg方能合格 ， 而王勇的体检结果
显示血压超出了这个范围。 “体检标准不
是由学校订的， 是国家制定的， 遇到这样
的事情， 学校也感到非常遗憾。” 谭昆说。

谭昆表示， 许多省市都是参照人力资
源和社会保障部颁布的国家公务员的体检

标准来进行事业单位人才的选拔， 重庆市
也不例外。

王勇认为， 资料显示中国高血压人数
在1.6亿以上， 教师及公务员中高比例存
在高血压， 其中绝大部分患者能通过按时
服药达到标准血压， 只有当身体情况使人
无法正常工作才是正当拒录理由 。 “况
且， 并没有听说有哪些教师因患高血压而
不能继续参加工作的。”

谭昆表示： “如果在学校工作多年过
后， 患了高血压的疾病， 就应该按照有关
规定， 该治疗就治疗， 只要不影响正常的
教学工作， 那么肯定还是要继续工作。”

王勇表示， 此种说法不能接受， “我
不排除走法律途径解决此问题”。

就业歧视条款为何能堂而

皇之地写在政府文件上

“我认为， 这种情况确实属于就业歧
视”， 四川大学法学教授周伟说。 周伟认
为， “体检的核心在于， 身体状况能够胜任
工作， 作为教师， 只要能够完成课堂教学
工作就可以了。 高血压并不是不能从事教
师工作。”

除此之外， 周伟认为， 教师并不属于
公务员， 采用公务员体检标准并不合适。
“公务员体检标准只适用于公务员， 没有
说适用于其他招聘。”

中国政法大学法学教育研究与评估中

心研究所负责人刘小楠教授认为， 其实公
务员体检标准本身就存在问题， “就算是
公务员， 种类也是多样的， 不同的岗位到
底是什么样的工作状况， 需要怎样的身体
状况是不同的。 不应该设立这种统一的标
准， 全部都排除在外。”

周伟则进一步提出， 体检标准本身并
不是必须的。 “从国际上来看， 一般个人
身体信息属于个人隐私， 一般普通用人单
位没有权力去了解的。” 况且， 身体是变
化的， “如果仅仅根据这一个指标来排除
是不合适的。”

刘小楠教授在接受中国青年报的采访

时表示， 许多用人单位出于经济上节省开
支等考虑 ， 总是希望找到一个身体各方
面都健康， 形象好气质佳的 ， 但这种做
法是违背法律精神的 。 “我国法律里并

没有不得歧视高血压求职者的明确规定，
许多涉及就业歧视的条款堂而皇之地写

在政府文件上， 让某种潜在歧视正当化、
扩散化。”

反就业歧视需要法律的有力支持

各种各样的就业歧视， 不仅造成资源
浪费且影响社会公平与稳定。 周伟教授认
为， 解决就业歧视， 立法宜具体化， 应尽
快制定就业促进法实施细则或专门的反就

业歧视法， 加强对就业歧视案件的裁判力

度。 被歧视者也要积极主动地维权， 社会
组织应当进行协助， 通过媒体、 司法的力
量， 转变这种社会风气。

刘小楠教授也认为， 解决就业歧视问
题需要法律的有力支持。 “在我国目前的
法律里， 对就业歧视的相关规定是不成体
系的。” 刘小楠表示， 这种情况下， 遭受
就业歧视后， 维权非常困难。

“十八届三中全会 《决议》 专门提到
了消除各种歧视， 以及产生这些歧视的制
度性障碍”， 刘小楠说， 我们应该适时出
台专门的反就业歧视法， 包括我国已经签
订的一些国际公约， 也应该逐步向国内法
转换。

刘小楠也坦言， 在我国， 制定反就业
歧视法依然存在很多难点。

“对于反歧视这样的概念， 社会大众
还处于 ‘集体无意识’ 状态”。 刘小楠认
为， 尽管国家越来越重视这个问题了， 但
“要倡导论证再到制定实行， 这个过程肯
定是漫长的”。

呼格吉勒图案疑似真凶
赵志红的魔鬼10年

本报记者 李玉波

11月20日上午， 内蒙古自治区高级
人民法院立案庭庭长暴巴图代表高院向

呼格吉勒图父母送达立案再审通知书，备
受关注的呼格吉勒图案进入再审程序。

1996年，18岁的呼格吉勒图被认定
奸杀一女子， 被执行死刑。 9年后， 身
负多起命案的赵志红落网， 自称是 “呼
格吉勒图案 ” 的凶手 。 2006年11月28
日， 呼和浩特市中级人民法院不公开审
理赵志红案， 因赵志红当庭指出检察机
关的控诉漏掉了1996年那起强奸杀人
案， 庭审暂停。 在各种原因的作用下，
赵志红案再没有开过庭， 直到今天， 赵
志红依然在羁押。

我们试图去还原一个真实的赵志

红，一个双重人格的赵志红。
他身高1米62，体重不足百斤，初中

毕业，在家人面前一贯轻声细语。他在与
女朋友合营的民办双语幼儿园落网，女
友至今仍不愿相信他就是令世人切齿痛

恨的“幽灵色魔”。
为他亲手沏上热茶的12岁小姑娘，

被他强暴后，倒插在她自家水缸中，蜷缩
着溺死；

山西医专的女大学生， 被他用纤维
绳将双手与左腿交叉捆绑，以劈开右腿，
使整个身体呈现后拱弯曲状态———这是

草原上屠宰绵羊的专业姿势；
发改委年轻女干部， 穿的所有内外

衣裤，被他用匕首从领口至裆部割开，强
奸后向其左胸连刺5刀，伤口深达胸腔致
心脏破裂……

他自1996年4月至2005年7月， 在内
蒙古自治区呼和浩特市与乌兰察布市两

地往复流窜， 大肆作案，10年间盗窃两
起，抢劫、强奸、杀害女性27起，其中6起
强奸后杀人未遂。

1996年，他第一次强奸杀人，是在一
个远离马路、颇为幽深、位于一片平房家
属区中的女厕内。那年，他24岁，结婚还
不到一年。

此后的十年间， 他在魔鬼与人的频
道间转换自如。

身边的人评价他“友好，乐于助人，
善解人意” 的背后是11名女性惨遭强奸
杀害，最年幼者仅12岁；

见过他的媒体人描述，“微笑” 的确
自始至终，眉毛、眼睛、嘴唇连带唇上的
小胡子，总是一副弯弯的月牙。

“微笑”背后，其实显现出他在扭曲
的“自尊心”驱使下，故作从容与脱俗。

“人前人后的我是两个我，在每一个
和我相好的女人面前，我从来都是‘好男
人’。” 赵志红曾自我总结，“但当我想要
强奸杀人的时候，我就是个十足的魔鬼，
我无法控制自己的冲动， 就像是冥冥中
有种力量在推动着我。”

自卑、自大，幻想破灭而开始冷淡家
庭、 “看破自我” 进而仇视社会、 残害
弱者， “在强奸、 屠戮弱者 （女性） 的
罪恶过程中， 体验变态的成就感———一

次次在与弱者的两人对决中， ‘吃定对
方’， 从而成为自己精神世界的王。”

“有没有用自己赚来的钱孝顺过爸
妈？” 曾有记者问他。

“在我记忆中， 一次也没有。” 赵
志红没有丝毫歉意。

如今， 年过40的赵志红不知道是否
会忏悔自己的过往， 但等待他的一定是
正义的判决。

国务院法制办公布反家庭暴力法征求意见稿

家庭暴力不再是家事
本报记者 李 林

实 习 生 杜江茜

张红燕是被一桶冰水泼醒的。
借着窗外的灯光， 她看见床边竟坐着

一个人！ 来不及尖叫， 拳头就劈头盖脸地
砸向她。 张红燕瞬间明白， 是几个月没见
的丈夫回来了。

这一次的殴打， 让她尚未伤愈的身体
又添多处淤伤。

“我要求警察验伤并留下证据， 警察
说没有相机， 我告诉他， 我带着。” 鼻青
脸肿的张红燕没理会警察不可思议的表

情， 从包里掏出相机。 “被打得多了， 报
警次数多了， 就有了经验， 要留下证据。”

可最后， 这件事还是不了了之。
“很多时候 ， 人们都觉得家暴是私

事， 应该关起门来自己解决。 即使报警，
也多是调解调解就完事了。” 中华女子学
院教授李洪涛在接受中国青年报记者采访

时说， 长期以来， 与反家暴相关的条款，
都是散见于各个法律法规中， 这没办法从
真正意义上保护受害者。

“终于， 我们迈出了那一大步。” 李
洪涛感叹道。

11月25日 ， 国务院法制办公室公布
《中华人民共和国反家庭暴力法 (征求意
见稿)》 （以下简称 《意见稿》）。 这意味
着， 我国将有一部专门的国家级法律， 来
喝止那些高举的拳头。

24.7%的女性和超过四成
的儿童遭受过家庭暴力

这种日子，什么时候才能是个头？每个
被毒打的夜晚，张红燕都一遍遍地问自己。

这种难熬的日子， 并不是只有张红燕
在经历。

2013年10月， 全国妇联出版 《新时期
中国妇女社会地位调查研究》。 调查结果
显示， 24.7%的女性遭受过来自配偶不同
形式的家庭暴力。 此外， 调查还表明， 中
国家庭虐童的状况也十分严重， 10～17岁
儿童遭到父亲和母亲家暴的比例分别为

43.3%和43.1%。 65岁及以上的老年人群体
中 ， 则有14%在调查前一年内遭遇过家
暴。

张红燕也已经记不清自己找过多少次

派出所， 报过多少次警。 但每次， 警察只
是例行公事般地调解调解， 从不会让下一
次落到身上的拳头轻一点。

湖南省妇女权益部部长彭迪说， 早期
的时候， 警察不会考虑到家庭暴力特有的
规律和问题， 甚至会觉得这种问题就不应
该由警察出面来解决。

“这个理念也不能怪执法人员， 因为
那时候还没有法律规定说， 家庭暴力发生
时， 哪个机构一定要做些什么。” 彭迪说
道。

2008年， 全国妇联联合中宣部、 最高
检、 公安部、 民政部、 司法部、 原卫生部
六个部委， 联合下发了 《关于预防和制止
家庭暴力的若干意见》， 力求将反家暴职
责落实到各个职能部门头上。

李洪涛认为， 《意见》 虽反映出反家
暴需要全社会的共同努力， 效果却不甚明
显。

“还是没有明确职责和具体化的操作
过程。” 李洪涛感叹， 即使在 《婚姻法》、

《未成年人保护法》 等法律法规里， 涉及
反家暴的条款也大多属于原则性条款， 缺
乏可操作性。

“我们需要一部专门的法律来告诉各
个部门， 他们需要做些什么。” 李洪涛说。

家暴不再是家事

“很多时候， 施暴者是有恃无恐的。
因为他们知道， 自己不会被怎么样。” 李
洪涛说。

中国婚姻家庭法学研究会理事杨晓林

告诉中国青年报记者， 审判中， 家庭暴力
案件的第一个坎儿就是 “取证难”。

“因为家暴通常发生在家里， 这种私
密和封闭的环境 ， 很容易错失第一手证
据。” 杨晓林说， 大多数时候， 被害者都
没有取证意识。 即使有的人知道拍下受伤
的照片当证据， 遇上对方死不承认， 也还
是没办法。

“这就还需要报警， 留下出警记录、
验伤证明、 笔录等当证据。” 杨晓林说。

但中国社会科学院研究生院副教授祁

建建认为， 现有法律中， 对公安机关出警
程序和取证的规定还不够细， 影响了对证
据的收集固定。

李洪涛则认为， 取证难， 与社会对家
暴的认识误区也有关。

李洪涛曾接触过一个案例。 妻子被丈
夫毒打， 脸肿得连眼睛都睁不开， 情急之
下夺门而出， 敲开了邻居的门。

“你这个事我们可管不了。” 看着眼
前满脸是伤的女子， 邻居 “嘭” 地一声又
关了门。

李洪涛说， 这种情况相当普遍。“都觉
得这是你们两口子的事，我们不好插手。”

李洪涛说， 不只是老百姓觉得家暴是
人家的私事， 管不了， 一些社会机构也会
这么认为。

一位医生曾给李洪涛讲过自己看到的

“悲哀又愤怒”的一幕。急诊室里，医生手忙
脚乱地给家暴受害者处理伤口， 却没有一
个人去拨通报警的电话。而在欧美和台湾，
遇到家暴受害者，学校、医院等组织都有义
务且有责任为他们寻求法律援助。

为此，《意见稿》作出明确规定，当受害
人敲开邻居家的门， 或者急诊室的医生遇
到就诊的受害者时，他们有权利，并且有义
务提供帮助。

“不但赋予组织和公民在发现家庭暴
力时有制止权、报案权，还对一些特定机构
的报告义务作了强制规定， 要求他们在发
现家暴情况时必须报案。 这就有利于及时
发现并制止、消除家暴行为。”祁建建说。

记者在 《意见稿》 中看到， 如中小学
校、 幼儿园、 医疗机构等， 在工作中发现
未成年人、 精神病人、 老人、 残障人士、
重病人遭受家暴的， 应当及时向公安机关
报案。 未尽报案义务造成严重后果的， 还
会给予相应处罚。

反家暴告别执行难

祁建建参与了专家建议稿的起草。 她
告诉记者， 在家庭暴力的预防、 处置、 对
受害人的保护等方面， 《意见稿》 都有亮
点。

在此之前， 不少有效的反家暴制度因
无法可依， 面临 “执行难” 的尴尬。

“比如法院发出人身安全保护裁定，

由谁来执行？ 这份裁定对公安机关执法有
没有指导意义？” 彭迪说， 因为没有具体
的规定， 部门间的配合就存在障碍。

而这一问题， 有望在此次草案中得到
解决。 《意见稿》 规定， 法院应当在作出
人身安全保护裁定后24小时内送达申请
人、 受害人和加害人， 并抄送受害人和加
害人居住地的公安机关、 居委会和妇联。

“这是反家暴法最重要的内容之一，
是对行之有效的司法经验的认可。” 祁建
建说， 这也是将家暴案件中的人身保护制
度， 在法律层面上确立下来。

此外， 《意见稿》 还要求， “人民法
院、 人民检察院、 公安机关、 民政部门、
妇女联合会应当将反家庭暴力工作纳入本

系统的业务培训和统计”。
“这些机构太需要专业的培训了 。”

李洪涛说， 曾有受害者表示， 在遭受家庭
暴力后， 还会在维权过程中受到这些机构
的二次伤害。

“有受害者告诉我， 报警后， 替她们
验伤的是个男警察， 态度冷漠生硬， 上来
就冷冰冰地说， ‘脱！’。” 李洪涛说， 这
让受害者们感到十分屈辱。

此外， 此次 《意见稿》 还规定， 在接
到家庭暴力报案后， 公安机关应当立即出
警。 对询问方式、 如何制作书面记录等，
也作了具体要求。

在诉讼环节， 《意见稿》 也进行了细
致的规定。 例如， 针对无民事行为能力和

限制行为能力的受害人， 其法定代理人、
近亲属未代为告诉的， 规定人民检察院可
以告诉。 同时， 要求人民法院在审理涉及
家庭暴力的民事案件时， 应当合理分配举
证责任。 对于受害人因客观原因不能自行
收集的证据， 也要求人民法院应当调查收
集。

“这就明确了执法部门各自的职责。”
祁建建说， 依照 《意见稿》， 在调查环节，
反家暴法为警察处警提出了明确的要求和

细致的指导， 有利于证据的收集、 固定。
在自诉案件的起诉环节， 则加强了针对未
成年人、 精神病人等特定群体实施家暴行
为的追诉。

“国家主动介入家暴自诉案件， 这体
现了国家在反家暴中将承担更多责任 。”
祁建建说。

她还提到， 在涉及家暴民事案件的审
判环节， 也将举证责任的分配权交由法院
裁量， 这实际上是减轻了家暴案件受害人
的举证责任。

网民期盼法律能有可操作性

在专家看来， 《意见稿》 在多方面都
有进步。 但也有舆论认为， 其中对于家庭
暴力的定义是不是太窄？

“为什么前配偶关系不能算家暴， 有
些男的离婚了比离婚前打起老婆来更厉

害， 那离个婚反倒给了他们保护？” 网民
“给我一个任意门门门” 提出了质疑。

记者注意到， 《意见稿》 中， 将家庭
暴力界定为家庭成员之间实施的身体、 精
神等方面侵害。 其中， 家庭成员具体指配
偶、 父母、 子女以及其他共同生活的近亲
属。 同时， 还包括具有家庭寄养关系的人
员之间的暴力行为。

《意见稿》 说明中还提到， 有恋爱、
同居、 前配偶等关系人员之间发生的暴力
行为， 与一般社会成员之间发生的暴力行
为没有实质区别， 由治安管理处罚法、 刑
法等法律调整。

但李洪涛认为， 婚前恋爱期间、 同居
期间 、 离婚后的暴力行为 ， 比如约会暴
力、 分手暴力， 都应该列入家庭暴力的范
畴。

此外， 祁建建还提出， 《意见稿》 中
规定的 “身体、 精神等方面的侵害”， 是
否包括性侵害及其他侵害， 还有待进一步
明确。 在她看来， 为了加强对妇女、 儿童
权益的特殊保护， 应该将性侵害与身体、
精神侵害并列。

对于这部法律， 老百姓最为关注的是
它最后能落实到什么程度。

李洪涛说， 反家暴法不仅仅要列明应
该怎么做， 还应该有具体的操作细则， 以
及相应的评估机制。 “不仅要让相关单位
知道自己应该做什么 ， 还应该让他们明
白， 不这么做会怎么样。”

（郭美宏对本文亦有贡献）
本报北京11月27日电

天津高校举办大型双选会
超万名毕业生应聘

11月26日，天津大学2015届毕业生大型冬季双选会在该校体育馆进行。全
国各地的300余家企事业单位到现场与应聘者面对面，其中包括航天科技、中科
院、中石油、三星等受毕业生青睐的科研单位及企业。天津多所高校超过万名毕
业生前来应聘。 CFP/供图


